

15 julio 2024+

FOROS CONEXIÓN BIODIVERSIDAD: CAMINO A LA COP16

Foro 11: Las Ciudades y la Biodiversidad

Tema: **Reimaginando Ciudades: Un Compromiso con la Biodiversidad y el Paisaje**

Martha C. Fajardo¹

Email: mfajardo@grupoverdeltda.com

Website: <https://grupoverdeltda.com/> ; <https://www.lali-iniciativa.com/>

En una era donde el cambio climático, la pérdida de biodiversidad y la degradación ambiental son preocupaciones urgentes, las consecuencias de esta separación entre la naturaleza y el ser humano se experimentan en términos de salud urbana, bienestar e incluso supervivencia.

La biodiversidad y los servicios ecosistémicos debe dejar de ser un componente distante de las ciudades para convertirse en una transversalidad en los instrumentos de planificación urbana para lograr urbes resilientes y sostenibles. Colombia y América Latina han venido construyendo una narrativa comprometida con la agenda de COP16, reflejada en sus esfuerzos de conservación de la biodiversidad. Enfocándonos en las metas 01,11, 12, y 22* del Marco Global de Biodiversidad Kunming-Montreal, nuestra visión es ambiciosa: ciudades con un paisaje vivo, que tenga en cuenta la diversidad biológica, la conectividad, la integridad ecológica y salud y el bienestar de todos los seres vivos.

Las ciudades responden a una variedad de dinámicas sociales e históricas ligadas al paisaje donde se encuentran ubicadas. Es importante reconocer el paisaje, la biodiversidad y las características ecosistémicas de la ciudad, ya que de allí se deriva todo. Para alcanzar esta visión, es crucial repensar, readaptar y redefinir las ciudades y sus bio-regiones conectadas como sistemas socio-ecológicos-tecnológicos, enfocados en un pensamiento basado en la naturaleza, y la interconexión e interdependencia de todos los seres vivos dentro del paisaje. Se trata de romper las barreras ideológicas y físicas entre los entornos construidos y naturales, imaginando una ciudad que cuida, sana y crece con todas sus formas de vida.

Mostraré, a través de la praxis local y el activismo regional, casos e iniciativas que demuestran cómo las ciudades pueden convertirse en centros de biodiversidad y en espacios de interacción socio-

¹ Martha Fajardo es colombiana, Arquitecta con maestría en Arquitectura del Paisaje en Inglaterra. Receptor de un *honoris causa* Doctor of Letters (DLitt), de Sheffield University UK. Gerente de Grupo Verde. Cofundador y codirector de la Iniciativa Latinoamericana del Paisaje (LALI). Expresidente y Miembro Honorario de la Federación Internacional de Arquitectos Paisajistas (IFLA). Fundador, Expresidente y Miembro Honorario de la Sociedad Colombiana de Arquitectos Paisajistas (SAP). Miembro de la junta directiva de Nature of Cities (TNOC). Miembro del Consejo Asesor proyecto educativo Erasmus + "Diálogo para un futuro resiliente".

ecosistémica. Destacaré el potencial regenerativo del pensamiento basado en la naturaleza y la cultura local para abordar la biodiversidad y el cambio climático, transformando nuestras ciudades en entornos más resilientes, sostenibles y justos.

En este camino a la COP16, la iniciativa del Convenio Latinoamericano del Paisaje representa un avance significativo desde la Iniciativa Latinoamericana del Paisaje (LALI), consolidando nuestra misión regional y fortaleciendo nuestro compromiso con la biodiversidad y la sostenibilidad urbana. El Convenio surge como una respuesta a la necesidad de reconocer y proteger la diversidad y riqueza de los paisajes latinoamericanos, tanto naturales como culturales, que son vitales para el bienestar de las comunidades y la biodiversidad de la región.

Estamos ante una oportunidad única que no solo resalta el liderazgo y los logros del país, de Latinoamérica, sino que también marca un hito en el camino hacia la COP 30 en Brasil, enfocando la atención en América Latina y el Caribe. Enfrentemos juntos el desafío de reconectar la naturaleza con el tejido urbano, no solo para sanar nuestras ciudades, sino para asegurar un futuro donde la biodiversidad y el bienestar florezcan en armonía.

***Nota:**

Las metas del Marco Global de Biodiversidad Kunming-Montreal que se destacan en la conversación son las metas 01, 11, 12 y 22, con los siguientes enfoques para cada meta: Meta 01 aborda la conservación de la biodiversidad en el contexto urbano, promoviendo la integración de servicios ecosistémicos y la biodiversidad en la planificación y el diseño de las ciudades; Meta 11 se centra en la creación de ciudades con paisajes vivos, que consideren la diversidad biológica, la conectividad y la integridad ecológica; Meta 12 está enfocada en la mejora de la salud y el bienestar humano a través de la conexión con la naturaleza y la promoción de un entorno urbano saludable; y Meta 22 promueve la justicia ambiental y la equidad en las ciudades, asegurando que todos los ciudadanos tengan acceso a los beneficios de la biodiversidad y los servicios ecosistémicos.

Estos principios no solo están alineados con los objetivos globales, sino que también son fundamentales para el Convenio Latinoamericano del Paisaje, que busca integrar la naturaleza, la cultura y la justicia social en la planificación y gestión de nuestros entornos urbanos y rurales.

Palabras clave: biodiversidad; cambio climático; resiliencia; biodiverCiudades; servicios ecosistémicos; paisajes vivos; soluciones basadas en la naturaleza y la cultura local; iniciativas; convenio; Latinoamérica.

Martha Fajardo Oficina celular: 3176562832